

# 老年と人生

萩原朔太郎

青空文庫



老いて生きるということは醜いことだ。自分は少年の時、二十七、八歳まで生きていて、三十歳になつたら死のうと思つた。だがよいよ三十歳になつたら、せめて四十歳までは生きたいと思つた。それが既に四十歳を過ぎた今となつても、いまだ死なずにいる自分を見ると、我ながら浅ましい思いがすると、ほりぐちだいが学君がその隨筆集『季節と詩心』の中で書いているが、僕も全く同じことを考えながら、今日の日まで生き延びて來た。三十歳になつた時に、僕はこれでもう青春の日が終つた思い、取り返しのつかない人生を浪費したという悔恨から、泣いても泣ききれないと断腸悲嘆の思いをしたが、それでもさすがに、自殺するほどの

氣は起らなかつた。その時は四十歳まで生きていて、中年者と呼ばれるような年になつたら、潔よく自決してしまおうと思つた。

それが既に四十歳を過ぎ、今では五十歳の坂を越えた老年になつてるのである。五十歳なんて年は、昔は考へるだけでも恐ろしく、身の毛がよだつほど厭らしかつた。そんな年寄りになるまで生きていて、人から老人扱いをされ、浅ましい醜態を曝して徘徊する位なら、今の中に早く死んだ方がどんなにましかも知れない。断じて自分は、そんな老醜を世に曝すまいと決心していた。ところがいよいよ五十歳になつてみると、やはりまだ生に執着があり、容易に死ぬ氣が起らないのは、我ながら浅ましく、卑怯未練の至りだと思う。

しかしこうした考えを持つてるのは、おそらく僕や堀口君ばかりでなく、一般の芸術家に共通したことだと思う。「芸術家に年齢なし」という言葉は、芸術家が、精神上において永遠の青年であることを言つたのだが、精神上において、永遠の青年であることを欲するものは、同時にまた肉体上においても、永遠の青年であることを欲するところの人々である。肉体や容色の美を財産とする俳優や女優たちが、世の常のいかなる人にもまして、老いを悪夢のように恐れ厭うのは当然であるが、そんなことに関係のない文学者や詩人たちも、古いを恐れ厭うことの心理においては、決して彼らの俳優たちと変りがない。故芥川龍之介の自殺については、色々な動機が臆測おくそくされているけれども、或る確かな一説

によれば、あの美的觀念の極度に強い小説家は、常に自分の容貌のことばかり気にして、老醜を曝すのを厭がつていたということだから、あるいはおそらくそうしたことが、有力な動機になつてゐたかも知れないのである。芸術家の心理を理解しない、世間の一般人の眼から見たら、文学者がこんな動機で自殺するなんていうことは、滑稽に類する馬鹿氣たことに思われるかも知れないが、僕らの同じ仲間には、こうした気持ちの痛々しさが、同情によつて充分によく解るのである。ギリシアの神話にある美少年ナルチスは、自分の青春の姿を鏡に映して、惚々と眺め暮していたということであるが、芸術家という人種は、原則として皆一種の精神的ナルチスマスである。彼らは決して、世の常の洒落

落<sup>もの</sup>者やおめかしやでなく、むしろ概してその反対であるけれども、その心の中の鏡に映して、常にイメージしている自分の姿は、永遠の美少年でありたいのである。（だから彼らは、故意にかえつて現実の鏡を見ないようにし、常に無精髭<sup>ぶしようひげ</sup>を生やして汚<sup>きた</sup>なくしている。）

だが老いということも、實際にはそれほど悲しいものではない。むしろ若い時よりは、或る意味で遙<sup>はる</sup>かに楽しいものだということを、僕はこの頃経験によつて初めて知つた。僕の過去を顧みても、若い時の記憶の中に、真に楽しかったと思つたことは殆んどない。学生時代には不斷の試験地獄に苦しめられ、慢性的の神経衰弱にかかるついたし、親父<sup>おやじ</sup>には絶えず怒<sup>おこ</sup>られて叱責<sup>しつせき</sup>され、親戚<sup>しんせき</sup>の

年上者からは監督され、教師には鞭撻べんたつされ、精神的にも行動的にも、自由というものが全く許されてなかつた。何よりも苦しいことは、性慾ばかりが旺盛おうせいになつて、明けても暮れても、セクスの観念以外に何物も考えられないほど、烈しい情火に反転悶はげもんもんすることだつた。しかもそうした青年時代の情慾は、どこにもはけ口を見出すことができなかつた。遊女や売春婦等のいる所へは、絶対に行くことを禁じられていたし、第一親がかりの身では、そんな遊興費の錢を持つことができなかつた。その上僕の時代の学生や若者は、擬似恋愛をするような女友達もなく、良家の娘と口を利くきようなチャンスは殆んどなかつた。そんなはけ口のない情慾を紛らすために、僕らは牛肉屋へ行つて酒をあおり、肉

を手掴みにして壁に投げつけたり、デタラメの詩吟を唄つて、往来を大声で怒鳴り歩いたりした。しかもその頭脳の中には、詰めきれないほど残つてゐる試験の課題が、無制限の勉強を強いているのである。そうした青年時代の生活は實にただ「陰慘」<sup>いんさん</sup>という一語によつて尽される。「青春の歓樂」などということは、僕らはただ文字上の成句として、一種のイメージとしてしか知らなかつた。

初めて僕が、多少人生というものの楽しさを知つたのは、中年期の四十歳になつた頃からであつた。その頃になつてから、漸く僕は僅かなりにも、多少原稿料による収入が出来、親父の手許を離れて、とにかく妻と東京に一戸を構え、独立の生活をすること

ができた。その時以来、僕は初めて「自由」ということの意味を知つた。人が自由ということを知る最初の経験は、子供が親の手を離れ、年長者の監督や拘束から解放されて、独立の生活をした最初の日である。同時にまたその時以来、僕は物質の窮乏などといふものが、精神の牢獄<sup>ろうごく</sup>から解放された自由の日には、殆んど何の苦にもならないものだということも、自分の生活経験によつて味得<sup>みとく</sup>した。そして五十歳を越えた今となつては、かつて知らなかつた人生の深遠な情趣を知り、したがつてまたその情趣<sup>あじわい</sup>を味いながら、静かに生きることの愉楽を体験した。それは父の死によつて遺産を受け、初めて多少物質上の余裕を得たことにも原因するが、より本質上の原因是、むしろ精神上での余裕を得たことに

基因する。若い時の生活が苦しいのは、物質上の不自由や行為の束縛にあるのでなく、實にその精神上の余裕がないからであつた。青年の考える人生というものは、常に主觀の情念にのみ固執しているところの、極めて偏狭なモノマニア的のものである。彼らは何事かを思い詰めると、狂人の如くその一念に凝り固まり、理想に淫して現実を忘却してしまうために、遂には身の破綻<sup>はたん</sup>を招き、狂氣か自殺かの絶対死地に追い詰められる。そこで詩人が歌うよう、若き日には物皆悲しく、生きることそれ自体が、既に耐えがたい苦悩なのである。然るに中年期に入つて來ると、人は漸くこうした病症から解脱<sup>げだつ</sup>してくる。彼らは主觀を捨てないまでも、自己と対立する世界を認め、人生の現實世相を、客観的に傍観す

ることの余裕を得て来るので、彼自身の生きることに、段々味のある楽しみが加わって来る。その上どんな人間でも、四十歳五十歳の年になれば、おのずから相当の蓄財と社会的地位が出来て来るので、一層心に余裕ができ、ゆったりした気持ちで生を楽しむことができるのである。

僕も五十歳になつてから、初めてそういう寛達の気持ちを経験した。何よりも気楽なことは、青年時代のように、性慾が強烈でなくなつたことである。青年時代の僕は、それの焦熱地獄のベットの上で、終日反転悶々として苦しんだが、今ではもうそんな恐ろしい地獄もない。むしろ性慾を一つの生活気分として、客観的にエンジョイすることの興味を知つた。昔の僕には、茶亭に芸者遊

びをする中年者の気持ちが、どうしても不思議でわからなかつた。しかし今では、女を呼んで酌しゃくをさしたり、無駄話をしたり、三味線を弾ひかせたりしながら、そのいわゆる「座敷」の情調氣分を味いつつ、静かに酒を飲んで楽しむ人々の心理が、漸くはつきり解つて來た。つまりこうした中年者らは、享樂の対象を直接の性的慾求に置くのではなく、むしろその性的なものを基調として、一種の客觀的な雰圍氣ふんいきを構成する事で、気分的に充分エンジョイしているのである。灼やきつくような情慾に飢えていた青年時代に、こうした雰圍氣的享樂の茶屋遊びが、無意味に思われたのは当然だつた。おそらく青年時代の情慾は、戦場にある兵士らのそれと同じく、正に仏説の餓鬼地獄に類するだろう。汗で油ぎつてる黒

い顔に、いつも面にきび砲を吹き出している中学生の群を見る時、僕は自分の過去を回想して、言いようもなく陰惨の思いがする。かりにメフィストフェレスが出現して、今一度青春を与えようと約束しても、僕はファウストのように小躍こおどりして、即座に飛びつくか否かは疑問である。

しかし、苦悩がないということは、常にその一面において、快樂がないということと相そうさい殺する。老いて人生が楽しいということは、別の側から觀察して、老年のやるせない寂しさを説明している。世の中年者らが、茶屋遊びの雰囲気を楽しむというのも、所しょせん詮して彼らが、喪失した青春の日の情熱と悦びを、寂しく紛らすための遊戯に過ぎない。老いて何よりも悲しいことは、かつ

て青年時代に得られなかつた、充分の自由と物質とを所有しながら、肉体の衰弱から、情慾の強烈な快楽に飽満できないという寂しさである。だがそれにも増してなお悲しいのは、眞の純潔な恋愛を、異性から求められないということである。八十歳になつたゲーテが、十八歳の娘に求婚して断られた時、彼はファウストの老博士を想念し、天を仰いで悪魔の来降を泣き呼ばつた。名遂げ功成つた一代の英雄や成功者が、老後に幾人の妾めかけを持つても、おそらくその心境には、常に充ちない蕭条しょうじょうたるものがあるであろう。百万石の殿様から恋をされ、富貴を捨てて若い貧乏の職人に情立てした江戸の遊女は、常識的の意味で悲劇人であつた。だがそれを悲しみ怒つて、愛する女を斬きつた中年の殿様は、もつと

哲学的の意味で悲劇人であった。

神が人間のために、この世界を創<sup>(つく)</sup>つたという聖書の記事が、もし本当であるとすれば、人間は神に向つて大いに不平を言う権利があると、アナトール・フランスが苦情を言つてゐる。彼の<sup>ちゆうも</sup>文<sup>(ふん)</sup>することは、神が何故に人間を、昆虫のように生態させてくれなかつたかと言うのである。昆虫の生態は、幼虫時代と、<sup>ようち</sup>蛹<sup>(よなぎ)</sup>虫<sup>(ゆう)</sup>時代と、蛾蝶<sup>(がちょう)</sup>時代の三期に分れる。幼虫時代は、醜い青虫の時代であり、成長のための準備として、食氣<sup>(くいけ)</sup>一方に専念している。そして飽満の極に達した時、繭を作つて蛹となり、仮死の状態に入つて昏睡<sup>(こんすい)</sup>する。だがその昏睡から醒めた時、彼は昔の青虫とは似もやらず、見しがうばかりの美しい蝶と化して、花から

花へ遊び歩き、春の麗らかな終日を、恋の戯れに狂い尽した末、歓樂の極に子孫を残して死ぬのである。人間がもしそうであつたら、アナトール・フランスの言うように、たしかに理想的であつたろう。青年時代に、我々は多くの修業と勉強をせねばならない。その時我々が青虫だつたら、性慾の衝動に悩ませられることもなくひたすら成長のための準備として、知識や技術の習得に努めることができるのである。そして準備が完成した時、ひとま一先ず蛹となつて昏睡し、再度新しく世に出た時には見ちがうばかりに美しい肉体と旺盛な性慾を持つたところの、水々しい青春の男に化している。そして、過去に既に修得した技術や知識や、豊富に貯蓄された財産やによつて、人生を心のままに享楽した後、多くの子孫

を残して安樂に死ぬことが出来るのである。

だが人間の生態では、この順序が逆になつてゐる。我々は人生の青春時代に、過剰の情慾に悩みながら、不斷の休みなき勉強と修業をせねばならない。そして漸く準備が終り、一人前の人間として、充分の知識や財産を蓄えた時には、もはや青春の美と情熱とを失い、蝉の脱殻<sup>せみぬけがら</sup>みたいな老人になつてゐる。昔の明治時代の学生は、「少年老い易く学成り難し。一寸の光陰<sup>やすがた</sup>軽んずべからず。」というような文句を、洋燈<sup>ランプ</sup>の笠<sup>かさ</sup>に書きつけて勉強した。だが彼らの書生は、二重の意味で悲哀であつた。なぜならその言葉は、再度来ない青春の日の楽しさを、空しく仇にすごすことによつて、老年の日の悔<sup>くや</sup>を残すなどという意味を、逆説的に哲学しているから

である。

しかしさすがに西洋人は、人生を享樂することの秘訣ひけつを知つてゐる。彼らの学生生活は、一方に学問を勉強しながら、一方にスポーツをしたり、音楽を楽しんだり、異性とダンスをしたり、恋愛を語つたりすることで、青春の若い時代を、相當に享樂することができるのである。今の日本の学生らは、こうした西洋のカレッジライフを輸入している。だが昔の学生や青年らは、全くその青春時代を禁圧もぢろんされてた。封建時代は勿論のこと、明治時代に入つてさえも、我々の国の若者たちは、全くその「青年の日」の自由と楽しみを奪われていた。彼らにはスポーツもなく、ダンスもなく、恋愛もなく、そして売春婦以外のどんな異性にも、殆んど

接することができなかつた。封建時代はもつとひどく、すべての少年や青年たちが、老人と同じように教育され、四書五経等の経書によって、すべての青春的なる自然性を抑圧され、一切の享樂を惡事として禁罰された。

しかしこうして育つた日本人が、一生を通じて、西洋人より不幸であるとは考えられない。なぜなら彼らは、老後ににおいて妻子眷族にかしづかれ、五枚蒲団の上に坐つて何の心身の苦勞もなく、悠々々自適の楽隱居をすることができるからだ。反対に西洋人は、老年になつてからみじめである。子に親を養育する義務がなく、社会に敬老思想のない外国では、老いて生活力を失つた人々が、家庭からも社会からも全く廃人扱いをされてしまう。こ

うした寂しい老人や老婦人らが、養老院の一室で骨牌をしながら、互に慰め合つてゐる異国風景を、外国映画のスクリンで見る時ほど、西洋という国の悲しさと味気なさを、沁々<sup>しみじみ</sup>と思わせることはないのである。

要するに初め善きものは終が悪く、終善きものは初めが悪い。

終始一貫して善い人生などというものは、西洋人の工夫した社会にもなく、東洋人の道徳する社会にもない。「年を取るてえと、旨めえ物を食うより楽しみがないのに、歯が悪くなるから、だんだん旨めえ物がなくなつちまあ。こんなべら棒な話つてあるかい」と、老優市村羽左衛門<sup>いちむらうざえもん</sup>が憤慨したのも、西欧の文人フランスが嘆いたことも、所詮は人間のために、神が万物を造つたという

カルタ

聖書の記事を、人間のエゴイズムに前提した苦情にすぎない。本当のことと言うと、神は人間の幸不不幸など初めから考えてはいいのである。万物の玄牝げんびんたる自然の母は、一切の生物を生み放しにして、彼ら自らその個体と種族を保存さすべく、生命本能という因果なものを与えてくれた。働く時にも怠ける時にも、僕らは絶えずその苛虐かぎやくの鞭むちに打たれているのだ。そこで仏陀やシヨンハウエルの教える通り、宇宙は無明むみょうの闇夜あんやであつて、無目的な生命意慾に駆られながら、無限に尽きない業の連鎖を繰返しているところの、嘆きと煩惱ぼんのうの娑婆世界しゃばに外ならない。しかもその地獄から解脱するには、寂滅じやくめつ為樂の涅槃ねはんに入るより仕方がないのだ。南無阿彌陀仏なむあみだぶつ、南無阿彌陀仏、南無阿彌陀仏と、何

遍唱えたところで。ピリヨードがない。

しかし日本人という人種は、こうした仏教の根本原理を、遺伝的によく体得しているように思われる。彼らは『徒然草』の兼好法師に説かれないと、僕位の年齢に達するまでには、出家悟道の大事を知つて修業し、いつのまにか悟りを啓いて、あきらめの好い人間に変つてしまふ。トルストイやゲーテのように、中年期を過ぎてまでも、プラトニツクな恋愛を憧憬したり、モノマニアの理想に妄執したりするような人間は、すくなくとも僕らの周囲にはあまりいない。して見れば僕のような人間、初老の年を既に過ぎて、馬鹿げた妄想や情熱から、未練に執着を脱しきれないような男は、日本人としては少しケタ外れで、修業の

足りない低能児であるかも知れない。とにかく老年を楽しむために、まだまだ僕は修業が不足で、充分の心境に達していないことを自覚している。

# 青空文庫情報

底本：「猫町 他十七篇」岩波文庫、岩波書店

1995（平成7）年5月16日第1刷発行

底本の親本：「萩原朔太郎全集 第十一卷」筑摩書房

1977（昭和52）年8月25日

入力：大野晋

校正：鈴木厚司

2001年10月11日公開

2016年1月17日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 老年と人生

## 萩原朔太郎

2020年 7月12日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>